
Franco Parisi llegó el
jueves a Chile para ofi-
cializar su tercera can-
didatura presidencial.

La encuesta Cadem
sitúa a Johannes
Kaiser en segundo lugar
para la carrera presidencial.

La inf luencia de Donald
Trump ha trascendido las fronte-
ras de Estados Unidos, generan-
do simpatizantes en diversas re-
giones del mundo. Chile no ha si-
do la excepción a ese alcance,
donde tanto ciudadanos como fi-
guras políticas han manifestado
su respaldo al estilo y medidas
adoptadas por el Presidente esta-
dounidense a lo largo de los años.

Sin embargo, las recientes polí-
ticas anunciadas por Trump, que
incluyen la imposición de arance-
les significativos a las importacio-
nes, han generado preocupación
a nivel mundial. Esta medida, que
comenzó a regir el sábado, busca
reducir el déficit comercial de Es-
tados Unidos, y han sido critica-
das por economistas y líderes in-
ternacionales debido a su poten-
cial para desencadenar una crisis
económica global.

“No somos partidarios
de los aranceles”

“Este ha sido un buen día. Ga-
nó Trump y en Alemania todo
parece indicar el colapso de
la coalición de gobierno y
nuevas elecciones”, pu-
blicó el diputado Johan-
nes Kaiser (PNL) en su
perfil de X el 6 de no-
viembre de 2024, cuan-
do los resultados de las
elecciones presidencia-
les dieron por ganador
al candidato republica-
no en Estados Unidos. 

No obstante, ante las
rec ientes medidas
a d o p t a d a s p o r
Trump, el candidato

presidencial del Partido Nacio-
nal Libertario, asegura que “no-
sotros no somos partidarios de
los aranceles, creemos que da-
ñan a la economía global, a Chile
lo dañan especialmente”, pun-

tualizando que es
importante “ha-
cerle presente al
gobierno de los
Estados Unidos
que los arance-
les que tuviesen

un impacto muy importante en
nuestro país van a terminar em-
pujándonos a intensificar nues-
tras relaciones comerciales con
el resto del mundo, especial-
mente con aquellos países que el
propio Donald Trump dice son
sus competidores”.

Y agrega: “Los aranceles que
está estableciendo Estados Uni-
dos sobre Chile son,
por lo visto, la res-
puesta a decisiones
que ha tomado Chi-
le sobre capitales y
sobre inversiones de
los Estados Unidos.
Evidentemente que
este es un tema que
debiese ser negocia-
do, debiese ser con-
versado con los Estados Unidos
para desactivar aquello que ha
causado esta sanción”.

“Puede que no sea una gran
idea de los Estados Unidos el im-
pulsar una guerra comercial de
este tipo en este momento”, sen-
tencia el exmilitante del Partido
Republicano.

“Invita a la
negociación”

El 10 de diciembre de 2024,
Franco Parisi (PDG) aseguró a

través de Instagram que “Donald
Trump facilita el acceso a la eco-
nomía global”, acompañando
con un video en el que expresó
que “el Presidente Trump la tiene
clara, el crecimiento económico
es lo más importante”.

Hoy, el candidato a la Presi-
dencia sostiene que subir los
aranceles a Chile “es una medida

bastante audaz del
Presidente Trump,
pero en esencia, yo
creo que lo que está
haciendo es que in-
vita a la negociación,
y lo que va a hacer es
negociar uno a uno.
¿Qué problema te-
nemos nosotros? Un
Presidente, Boric,

que falta el respeto a los otros pre-
sidentes cuando le conviene y se
queda callado cuando no. Él no es
muy querido en la Casa Blanca”.

Augura además que esta me-
dida “a nivel mundial va a ge-
nerar una caída fuerte en el co-
mercio multilateral, lo que va a
afectar a todos los insumos, in-
cluyendo el cobre, y en Estados
Unidos se prevé una posible
recesión”.

Afirma que “en Estados Uni-
dos están muy molestos por lo
ocurrido con este observatorio

chino y el acercamiento que ha te-
nido toda Latinoamérica con Chi-
na. No nos olvidemos del tre-
mendo puerto Chancay en Perú,
lo que estuvo ocurriendo en Ar-
gentina con la base militar China,
y ahora los rumores y
comentarios de pa-
sillos sobre el ob-
servatorio chino
en el norte chileno
(...). Nosotros tene-
mos la información
directa de que es un
foco de preo-

cupación para la administración
de Trump”.

“Una medida 
que nos afecta”

El medio El Mostrador publi-
có un artículo el 10 de noviembre
de 2024, donde Arturo Squella,
presidente del Partido Republi-
cano, indicó que “miramos con
buenos ojos lo que pasa en Esta-
dos Unidos y en el mundo, don-
de prevalecen el sentido común,
la libertad, la vida y la derrota de
una izquierda progresista woke.
Los estadounidenses votaron
por tener una mejor economía y
soluciones para el problema de
la inmigración”.

Pero, en esta pasada, reconoce
que esta “evidentemente es una
medida que nos afecta económi-
camente y frente a ella, el Go-
bierno debe hacer todo lo que
esté a su alcance para proteger
los intereses del país y eso no
se logra descalificando perso-
nalmente al Presidente de Es-
tados Unidos”.

“Le pedimos al Presidente
Boric que se abstenga de opi-

nar públicamente, cada
palabra que ha di-
cho al respecto ge-
nera más dificul-
tades para Chile.
Esperamos que
deje a la Canci-
llería y a los ex-
pertos abrir
los canales
para nego-
ciar , s in la

participación
directa de la

Presidencia”,
sentenció.

La medida comenzó a regir el sábado

Del respaldo al reclamo: 
derecha chilena tras anuncio de alza 

de aranceles de Trump
Aunque muchas de las políticas del Presidente norteamericano han sido valoradas por

políticos y ciudadanos en Chile, en esta ocasión han generado preocupación.

MACARENA CERDA M.

EL 10%
Trump anunció

aranceles recíprocos,
estableciendo una

tarifa base del 10%
para todos los países,

incluido Chile.

Manfred Svensson, doctor en Filo-
sofía de la Universidad de Múnich,
director del Instituto de Filosofía
de la Universidad de los Andes e in-
vestigador asociado al Instituto de
Estudios de la Sociedad.

La discusión constitucional y la
agenda identitaria —de la cual
suele mostrarse crítico— han sido
dos de los temas a los que Man-
fred Svensson suele dedicar ma-
yor atención en sus cartas al direc-
tor y también en sus entrevistas.
Esta vez, el doctor en Filosofía de
la Universidad de Múnich, direc-
tor del Instituto de Filosofía de la
Universidad de los Andes e inves-
tigador asociado al Instituto de Es-
tudios de la Sociedad, analiza el
momento de la oposición y las di-
ferencias entre los tres candidatos
presidenciales que disputan las
preferencias del sector.

Respecto del actual escenario
presidencial señala que “la impre-
sión principal es de una oportuni-
dad extraordinariamente mal
aprovechada por la derecha, más
allá de algunos aciertos puntuales
y del buen resultado de la oposi-
ción en las elecciones municipales
del año pasado”.

Svensson, nacido en Jönköping,
Suecia, agrega que su diagnóstico
no solo se aplica “en este minuto y
de cara a la presidencial, sino des-
de el triunfo del Rechazo hace ya
dos años y medio. En medio de la
desorientación de la izquierda, se
podría ahí haber construido una
fuerza bien articulada y responsa-
ble, capaz de conducir al país por
mucho tiempo. Esa desorienta-
ción sigue siendo un hecho mani-
fiesto, y por lo mismo la oportuni-
dad para la derecha sigue en algún
sentido abierta. Pero su desorden
y dispersión obviamente ayuda
muy poco a recuperar el rumbo
del país”.

—La semana antepasada se ha-
blaba de la tendencia de la dere-
cha a dividirse cuando veía un
triunfo cerca, a raíz de la elec-
ción de Manuel José Ossandón
como presidente del Senado,
¿observa usted también ese mis-
mo fenómeno?

—No es un problema exclusivo
de la derecha, pero es particular-
mente grave que ella lo tenga en
las circunstancias actuales. Hay
un país pidiendo orden, seguri-
dad, estabilidad, madurez, cosas
que uno imaginaría a la derecha
encantada de ofrecer. Pero el pun-
to es que esas cosas no se ofrecen
solo en un programa de gobierno,
sino principalmente en el modo
constante de comportarse ante la
ciudadanía. La política es ante to-
do una práctica, las acciones dicen
tanto como las palabras.

Svensson apunta entonces a los
referentes internacionales y ase-
gura que “a esto se suma la pre-
gunta por los modelos a seguir. Si
la situación es la que acabo de

describir, lo que se requiere no es
mirar a Milei o Trump, pero tam-
poco a una derecha aguada. Hoy
hay pocos ejemplos de articula-
ción razonable entre distintas de-
rechas, pero el caso de Meloni da
algunas pistas”.

Nuevo eje entre la
civilización y el caos

—Evelyn Matthei, José Antonio
Kast y Johannes Kaiser han bus-
cado diferenciarse entre sí, ¿qué
representa cada uno consideran-
do la derecha tradicional chilena
o tal vez la nueva derecha inter-
nacional?

—A primera vista, las catego-
rías usuales parecerían fáciles de
aplicar aquí: sería obvio que Mat-
thei representa una derecha algo
más liberal, Kast una más conser-
vadora, y Kaiser, como lo indica el
nombre mismo de su partido, una
nacional libertaria. Pero nada de
esto es tan claro. La discusión so-
bre la pena de muerte, por poner
un ejemplo, reapareció por pala-
bras de Matthei. Y además, aun-
que estas categorías tienen cierta
importancia, me parece muy claro
que en la actual situación hay otro

eje tanto o más decisivo: la divi-
sión entre quienes apuestan por la
civilización y quienes ven que
pueden sacar ganancia en medio
del caos. Hemos visto ya lo crucial
que fue esa disyuntiva para el des-
tino de la izquierda; al pensar so-
bre la derecha tiene que ser una
cuestión protagónica.

—A propósito de la pena de
muerte, este y otros temas, la pos-
tura del candidato libertario sobre
las vacunas ha dado pie a un claro
contraste entre Kast y Kaiser.

—En esto supongo que influ-
yen tanto los incentivos que crea
el actual contexto como las dife-
rencias reales entre los candida-
tos. El incentivo es sencillo: aquí
hay tres candidatos de derecha
con una gran necesidad de mos-
trar sus diferencias. Es un incenti-
vo algo perverso, precisamente

porque los puede conducir a bus-
car rasgos diferenciadores de
cualquier tipo, exacerbando las
diferencias más allá de lo razona-
ble. Y se cruza con un problema
del electorado: los candidatos es-
tán buscando enganchar con un
votante que es esquivo, no siem-
pre fácil de identificar.

“Pero además es-
tán —agrega— las
discrepancias reales,
diferencias de convic-
ción y de formación.
No habría tenido nin-
gún sentido que Kast
dejara pasar la opor-
tunidad para mostrar
que también siendo

de una derecha ‘dura’ debía hacer
un llamado a la cordura ante cosas
tan elementales como el cuestio-
namiento de nuestros programas
de vacunación. Pero eso de todas
maneras deja una pregunta: si en
esta encrucijada podía marcar ese
tipo de punto, ¿por qué eso no se
vuelve un rasgo más permanente
de su carrera política? Creo que en
esto debiera aspirar a ser más”.

—¿Cuánto cree que pesa el tema
valórico en la derecha chilena y

cuánto podría pesar en la carrera
presidencial?

—Lo primero ante esas cuestio-
nes es no ser hipócritas. En otras
palabras, debemos reconocer que
todos tenemos convicciones mo-
rales de un tipo u otro y que esas
convicciones, aunque no sean lo
único que mueve la vida política,
importan. En todos los grupos po-
líticos pesa, en la izquierda tanto
como en la derecha. Y el desafío
para quien pretenda gobernar
desde la derecha es saber que debe
gobernar para todo un país, en el
que hay todo tipo de conviccio-
nes, pero que al mismo tiempo de-
be hacerlo sin que el progresismo
ponga la música. 

—¿Eso suele cumplirse en el
sector?

—Pues bien, la trayectoria de
nuestra derecha liberal en esto
tiende a ser muy pobre, apostan-
do a que el voto conservador lo
puede dar siempre por sentado.
Nadie pide para
estos efectos que
un liberal renun-
cie a sus convic-
ciones, pero sí
que se muestre
capaz de tratar
como razonables
las posiciones le-
gítimas de sus
aliados. Es muy
llamativo, por
e j e m p l o , q u e
Evelyn Matthei
solo se haya pro-
nunciado una
vez y al pasar sobre las políticas
transafirmativas en la niñez. Men-
ciono este caso, porque nunca ha
sido tan fácil reconocer la legitimi-
dad de las preocupaciones y ad-
vertencias conservadoras. Enton-
ces no es raro si el votante conser-
vador, por mucho que respete a
los equipos técnicos de Chile Va-
mos, se pregunte qué tanto puede
confiar. En otras palabras, claro
que importa tomarse en serio es-
tas discusiones.

“El diablo está 
en los detalles”

—¿Qué otros temas ve relevantes
en la discusión de estos tres candi-
datos?

—Está bien claro hacia dónde se
han movido las preocupaciones
fundamentales de la ciudadanía.
Pero una vez situados ahí, la clave
es no creer que simplemente gana
el que tenga la propuesta más ra-
dical en economía o seguridad. El

diablo está en los detalles, y en po-
der enfrentar esos campos de una
manera que asegure una conduc-
ción funcional del Estado. Eso
puede sonar muy elemental, pero
hoy es necesario enfatizarlo. Y
luego está la cuestión de cómo se
levanta un horizonte de expectati-
vas y de sentido más allá de esos
temas. La derecha puede sentirse
cómoda hablando de seguridad y
economía, pero nunca está de más
recordar que ese es el soporte mí-
nimo para cosas más elevadas.
Ahí vienen las discusiones sobre
familia y educación. A Chile le ha
salido cara la ilusión de que todos
los problemas se resuelven en la
cancha de la educación. Pero sin
caer en eso, es evidente que ella
debe volver al corazón de nuestra
discusión.

—¿Y la carrera presidencial, en
general, qué le parece? ¿Los otros
candidatos que han aparecido?

—A pesar de su desorden, la
derecha está en
una s i tuación
incomparable-
m e n t e m e j o r
que la izquierda.
La destitución
de la senadora
Allende, aun-
que nada tenga
que ver con la
carrera presi-
dencial, ilustra
muy bien la ca-
p a c i d a d d e l
Frente Amplio
para dañar a sus

aliados y la incapacidad de la
centroizquierda de sacar la voz
ante los delirios de la nueva ge-
neración. Ya pocos esperan, de
hecho, que la candidatura de
Carolina Tohá logre despegar.

—¿Y el resto?
—Y lo que ha ocurrido con las

eventuales candidaturas del mis-
mo Frente Amplio es bien conoci-
do: hubo una peregrinación so-
lemne ante el alcalde de Maipú,
que razonablemente prefirió velar
por su propio capital político, y
han terminado proclamando a
Gonzalo Winter. Nadie es electo-
ralmente despreciable, y vale la
pena notar que este mundo, su-
mando y restando, tiene un piso
del 30%. Pero una candidatura co-
mo esa sigue siendo algo inimagi-
nable pocos años atrás. Nos re-
cuerda lo delicada de la situación
en que estamos y obliga a enfati-
zar, una vez más, la responsabili-
dad que recae sobre la derecha.

Manfred Svensson analiza situación de la oposición y tres de sus presidenciables:

“Lo que se requiere no es mirar a Milei o
Trump, pero tampoco a una derecha aguada” 

GUILLERMO MUÑOZ

Académico cree que el ejemplo de Giorgia Meloni es un modelo a observar y advierte que la necesidad de
diferenciarse entre Matthei, Kast y Kaiser puede llevar a exacerbaciones “más allá de lo razonable”.
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‘‘La oportunidad para la
derecha sigue en algún sentido abierta.
Pero su desorden y dispersión
obviamente ayuda muy poco a
recuperar el rumbo del país”.

‘‘La destitución de
la senadora Allende,
ilustra muy bien la
capacidad del Frente
Amplio para dañar a sus
aliados y la incapacidad
de la centroizquierda de
sacar la voz ante los
delirios de la nueva
generación”.

C 2 LUNES 7 DE ABRIL DE 2025POLÍTICA

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

07/04/2025
 $10.367.772
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
       50,4%

Sección:
Frecuencia:

NACIONAL
0

Pág: 2


